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《穿越聖經》 

瑪拉基書（4）神要祭司們留意跟從先祖的榜樣，謹守神的典章律例 

（瑪 2:3-11） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了瑪拉基書 1:11-2:2的內容，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，

然後再繼續查考與研讀這卷書 2:3-11的內容。 

 

讀罷瑪拉基書 1:11-14，或許有人會發出疑問說：“今日神的名在哪裡還沒有被尊為大呢？對

此，我可以做點什麼？”舊約經常提到，“神的名在外邦中必尊為大”。這一信息在這裡再

次得到確定。以往神揀選了猶太人，要藉他們來拯救賜福全世界，今日神同樣使用所有相信

祂的人，包括猶太人和外邦人，來拯救賜福世界。基督徒是神的選民，我們獻給神的馨香祭

就是在基督裡的新生命。你有沒有讓神來使用你、叫祂的名在各國受尊崇呢？這個使命首先

從我們的家庭和鄰舍中開始，與此同時，我們更要為神的全球宣教使命禱告和努力。 

 

或許有人不禁會說：“事奉神有時真的很累、很煩，可是我又能怎樣呢？”根據瑪拉基在這

段經文中的記載，對這些祭司們來說，敬拜是煩瑣之事，是重擔。太多人以為跟隨神可以使

生活舒適安逸，事事亨通，他們只想在神身上找方便，佔便宜。事實上要達到神的標準，我

們必須付出極大的努力，甚至要過貧窮困苦的生活。不過，如果我們以事奉神為人生的最高

目標，那麼，與日後所承受的永生和賞賜相比，現在所付出的代價實在微不足道。 

 

讀罷瑪拉基書 2:1-2，或許有人會感慨說：“不尊崇神的名，基督徒要受咒詛，這可非同小可！”

神警告祭司，他們若不尊崇祂的名，祂就要施行懲罰。同樣，神也呼喚我們去尊崇祂的名，

去敬拜祂。這意味著承認祂是神，是宇宙萬物的偉大創造者，只有祂是完美的，祂用最完全

的愛來愛我們。神為了愛我們這群罪人甘願到世間來。你承認這一切嗎？你尊崇祂的名嗎？ 

 

或許還有人會說：“不聽從，不放在心上，這是瑪拉基時代之人的通病，今天，這也是我們

的通病嗎？”雖然神藉著祂的話多番提醒，但祭司仍輕看神所重視的東西。我們怎樣知道神

看重些什麼呢？首先要盡心、盡意、盡力愛祂。換句話說，我們不但要聆聽神的話，還要把

神的話放在心上，牢牢記著，並盡力把祂的吩咐實踐出來。我們愛神，祂的話就會如明燈照

亮並指引我們每一天的路途。反觀瑪拉基時代的祭司，他們不再愛神，所以不知道，也不重

視神的要求了。 

 

上一次節目結束前，我們提到，祭司沒有盡責。神審判祭司會比審判百姓更嚴厲。為什麼呢？

因為他們要盡責。他們允許這種卑劣的情況存在，假裝沒有看到百姓帶著有殘疾、生病的動

物獻給神。神給他們真理的律法，他們有責任教導百姓去遵守。我要提出一個非常強烈的宣

告。我寧願做這世上最壞的罪人，也不願做個站在講壇有口無心的假牧師，這種牧師只會對

會眾講些表面上很敬虔的陳腔濫調。神當然會要他們負責。 

 

瑪拉基書 2:3 記載萬軍之耶和華說：“我必斥責你們的種子，又把你們犧牲的糞抹你們的臉

上；你們要與糞一同除掉。” 
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神對以色列民說：“我必斥責你們的種子，”顯然，神很祝福他的百姓，他們一直都有豐收。

百姓應該要把穀物收成的十分之一獻給神，包括小麥、大麥、無花果和葡萄這些穀物，祭司

再從其中取十分之一來維持生活。現在，神說，神要斥責他們的種子，這表示祭司得不到可

得的十分之一，他們富裕的生活快要結束了。 

 

神對百姓說：“又把你們犧牲的糞抹你們的臉上；”所有獻上為祭的動物內臟，必須先清理

乾淨。神說要把糞塗在祭司的臉上，就好像是說神要把他們的頭塞進糞堆裡一樣，他們就不

能在祭壇上服事神了。因為不潔淨的不可以接近祭壇，顯然他們是不潔淨的！神在這裡的語

氣很嚴厲。 

 

瑪拉基書 2:4-6記載萬軍之耶和華說：“你們就知道我傳這誡命給你們，使我與利未（或譯：

利未人）所立的約可以常存。這是萬軍之耶和華說的。我曾與他立生命和平安的約。我將這

兩樣賜給他，使他存敬畏的心，他就敬畏我，懼怕我的名。真實的律法在他口中，他嘴裡沒

有不義的話。他以平安和正直與我同行，使多人回頭離開罪孽。” 

 

這段經文說明神揀選利未支派的原因。如果單從外表來看，我們絕對不會選利未（也就是雅

各的兒子），因為他沒有什麼可以討神喜歡的。老雅各臨終前，把他的十二個兒子叫到床前，

對他們每個人說預言，創世記 49章記載了整件事的經過。創世記 49:5-7記載雅各說的預言是

對西緬和利未說的，他說：“西緬和利未是弟兄；他們的刀劍是殘忍的器具。我的靈啊，不

要與他們同謀；我的心哪，不要與他們聯絡；因為他們趁怒殺害人命，任意砍斷牛腿大筋。

他們的怒氣暴烈可咒；他們的忿恨殘忍可詛。我要使他們分居在雅各家裡，散住在以色列地

中。”神要怎樣把利未人分散在以色列中呢？他們要成為祭司的支派。他們沒有屬於自己的

地，而是要散居在各支派當中。但像利未這個可惡的無賴和殺人犯，要怎樣變成祭司的支派

呢？我們注意歷史的發展，就能明白為什麼神要揀選利未支派了。好幾個世紀之後，當以色

列百姓沉迷在拜金牛犢作成的偶像時，摩西下命殺掉所有拜偶像的人。利未支派就照著摩西

的話去做。摩西臨終前召聚各個支派的人。那時雅各的十二個兒子已經衍生出一百多萬人了，

他們聚集在摩西周圍。摩西對每個支派的人說預言，申命記 33:8-10記載摩西對利未支派的祝

福：“論利未說：耶和華啊，你的土明和烏陵都在你的虔誠人那裡。你在瑪撒曾試驗他，在

米利巴水與他爭論。他論自己的父母說：我未曾看見；他也不承認弟兄，也不認識自己的兒

女。這是因利未人遵行你的話，謹守你的約。他們要將你的典章教訓雅各，將你的律法教訓

以色列。他們要把香焚在你面前，把全牲的燔祭獻在你的壇上。”請注意，雖然利未是個野

蠻的殺人犯，但是從他而出的支派卻遵守神的話、謹守神的約。神使他們成為祭司支派，他

們把神的律法教導給以色列百姓，他們來到神面前獻上禱告和祭物，這些祭物都指向基督。 

 

因此，申命記 33:11說：“求耶和華降福在他的財物上，悅納他手裡所辦的事。那些起來攻擊

他和恨惡他的人，願你刺透他們的腰，使他們不得再起來。”那就是神與利未支派所立的約。

他們要教導以色列人，在禱告的地方服事神，也就是在燒香的祭壇上服事神，他們要獻上燔

祭，燔祭象徵基督。我們往後看歷史，來到瑪拉基的時代，這時餘民從被擄的巴比倫回來，

回歸到以色列地，現在的利未支派是怎樣的呢？當百姓把生病的母牛帶來獻祭給神時，利未

人假裝沒有看見，他們藐視神的名，違背神的話，怎麼還能教導百姓神的話呢？他們改變了！

即使在被擄以後七十年，利未人還是沒有學到教訓。 

 

神藉著先知瑪拉基對利未人說，他們以前是敬畏神的，但是現在他們不敬虔了。這些祭司本

該教導神的真理，但是他們不但沒有教導神的真理，還公然違背神的誡命。神說：“真實的

律法在他口中，他嘴裡沒有不義的話。他以平安和正直與我同行，使多人回頭離開罪孽。”
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利未支派不是百姓的好榜樣。他們改變太多了！這可以應用在我們身上。如果對神的名沒有

敬畏的心，就不該服事神。意思就是必須要高舉基督。如果高舉基督，祂就能吸引人歸向祂。

我們所作的見證可以高舉神，我們的生活言行必須有好見證。我們說的和我們作的同樣重要。 

 

瑪拉基書 2:7說：“祭司的嘴裡當存知識，人也當由他口中尋求律法，因為他是萬軍之耶和華

的使者。” 

 

祭司應該是萬軍之耶和華的使者。“使者”也可譯作“天使”，在啟示錄中，我們看到神對

包括以弗所在內的七個教會的“使者”說話。神對誰說話呢？神對教會的領袖說話，也就是

對教會裡教導聖經的人說話。現在我要用自己的解釋來作個結論，我認為教會牧師惟一的責

任就是教導聖經。牧師應該研讀聖經，教導聖經；可是有的教會卻期待牧師成為有名的公關，

到處探訪、看望病患，又希望牧師花時間作教會行政，求神憐憫這種教會。有一次我接到一

個教會執事的電話，他對他的牧師很不滿意；他說他的牧師把時間都花在研讀聖經上，而不

是在教會行政上。我問他：“你說你是教會執事嗎？”他回答說：“是的。”我又問：“你

有沒有探訪病人呢？”他回答說：“沒有，我很忙。”我說：“你知道探訪是你的責任嗎？

你應該去探訪病人，你應該負責教會行政。牧師的職責是教導聖經。如果他在講壇上不教導

聖經，那是另外一回事。但是如果他花時間研讀聖經、傳講聖經，他就是在做神呼召他要做

的事。”請留意，初代教會曾經發生過這樣的事，使徒們面對一個難題。希臘籍的猶太人抱

怨他們的寡婦被忽略了，教會只看重本地寡婦的需求。這個問題在使徒面前被提出來，使徒

處理得很好。他們說教會要指派執事來解決這些問題。在使徒行傳 6:2，他們說：“我們撇下

神的道去管理飯食，原是不合宜的。”有位老牧者見證說：“我從牧養教會的服事退休之後，

日子真好過。感謝神，我已經不必再去照顧嬰兒型的基督徒了，也不再做行政工作，我能花

更多時間研讀聖經。如果能夠回頭再作一次牧養教會的牧師，我會花更多時間研讀聖經，雖

然過去有人認為我已經花太多時間在研讀聖經上，但我認為研讀聖經和教導聖經，是一個牧

師的天職。”神說教導聖經是利未人的職分，但是在瑪拉基的時代，祭司並沒有盡責。 

 

瑪拉基書 2:8-9 說：“你們卻偏離正道，使許多人在律法上跌倒。你們廢棄我與利未所立的

約。這是萬軍之耶和華說的。所以我使你們被眾人藐視，看為下賤；因你們不守我的道，竟

在律法上瞻徇情面。” 

 

以前的基督教國家，人們會聽牧師的話，牧師說話是很有份量的，但那段日子已經過去了。

神指出當牧師不再傳講聖經時，這種事就會發生。 

 

瑪拉基書 2:10說：“我們豈不都是一位父嗎？豈不是一位神所造的嗎？我們各人怎麼以詭詐

待弟兄，背棄了神與我們列祖所立的約呢？” 

 

關於“我們豈不都是一位父嗎？”這句話，有些解經家說這裡的“父”是指亞伯拉罕，因為

接下來的經文提到以色列和猶大。可是我認為接下來的問題很清楚，瑪拉基在這裡所說的是

指神就是我們的父，他說：“豈不是一位神所造的嗎？”他還很清楚地說神怎樣成為我們的

父。神是創造我們的父。但是人類失去了那種關係。亞當被稱為神的兒子，但是在墮落之後，

他懇求神賜給他一個長得像亞當的兒子，而不是像神的兒子，於是他有一個像他一樣有墮落

本性的兒子。當以色列國漸漸成型時，神並沒有明確地對任何一個以色列人說，他是神的兒

子；反而說這個國家是神的兒子。舊約聖經中，神從來沒有指著哪一個人說，他是神的兒子。

即使對摩西和大衛這兩個傑出的人，神只稱“我的僕人摩西”、“我的僕人大衛”，神從來

沒有說“我的兒子摩西”、或“我的兒子大衛”。每一個人因信耶穌基督就成為神的兒子，
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因為神是創造主，是人類的父。 

 

以色列民是被揀選的族類，卻違背了神的盟約，以詭詐待弟兄。他們與神的關係出了問題，

所以與他人相處就有問題。今天，我們也是一樣。我不信任很多還沒得救的人。雖然我大半

人生是在教會渡過，可惜我必須這麼說，我同樣也不信任教會裡的人。我不信任他們。為什

麼呢？因為他們用詭詐待人。沒有任何事比教會內的鬥爭、衝突、領袖之間的彼此惡鬥，更

傷害基督教。不管是哪一個宗派，當有這些情況發生時，教會就失去見證了。 

 

接下來，我們要講離婚和重婚的罪了。 

 

瑪拉基書 2:11說：“猶大人行事詭詐，並且在以色列和耶路撒冷中行一件可憎的事；因為猶

大人褻瀆耶和華所喜愛的聖潔（或譯：聖地），娶事奉外邦神的女子為妻。” 

 

先知瑪拉基明確指出：“猶大人行事詭詐，並且在以色列和耶路撒冷中行一件可憎的事；”

現在我們知道瑪拉基說誰了：“猶大”就是猶大支派，“以色列”就是所有的十二個支派，

“耶路撒冷”就是首都。神在這裡是說他們怎樣褻瀆神，和違背他們祖先所立的約，因為他

們彼此行事詭詐。他們褻瀆了神的聖潔。神是聖潔的，神喜愛聖潔，不愛罪惡，神厭惡罪惡。 

 

現在神詳細指出他們的罪，明確地告訴他們神在說什麼。他們從被擄之地回歸時，看到住在

附近的外邦女子很漂亮，就離棄他們的妻子，娶了這些事奉外邦偶像、造成全國陷入偶像崇

拜的女子為妻。從整本聖經，我們能一直看到相同的事發生。我認為創世記 6:1-7所描寫的就

是這種情況，經文告訴我們，神的兒子娶了人的女兒。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


